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Что такое глагол?

1

2

3

Глагол – часть  речи, которая обозначает 
действие предмета и отвечает на 
вопросы что делать? что сделать? 

Глаголы изменяются по временам: бывают 
в форме настоящего, прошедшего или 
будущего времени. 

В настоящем и будущем времени глаголы изменяются по 
лицам и числам, а в прошедшем времени – по родам (в 
единственном числе) и числам.
В предложении глагол обычно бывает сказуемым.



Спряжение глаголов
Ко II спряжению относятся все глаголы на ИТЬ, 
кроме брить и стелить. 
4 глагола на АТЬ: слышать, дышать, гнать, 
держать. 
7 глаголов на ЕТЬ: смотреть, видеть, ненавидеть, 
зависеть, терпеть, обидеть, вертеть.
Все остальные глаголы относятся к I спряжению.



Проверка задания

• Люди заметили, что 
морские котики уже 
перед рассветом знают, 
какая будет погода днем. 
Если они толпами лезут 
в воду, резвятся, можно 
не слушать по радио 
сводку погоды. Будет 
тихо. Котиковая 
метеорология 
безошибочна.

• Заметили - II спр., во мн.ч., в 
прош.вр.

• Знают, лезут - I спр., во мн.ч., в 
наст.вр., в 3-м л.

• Резвятся - II спр., во мн.ч., в 
наст.вр., в 3-м л.

• Будет - I спр., в ед.ч., в буд.вр., 
в 3-м л.

• Слушать - I спр., в н.ф. У 
глаголов в неопределенной 
форме мы можем определить 
только спряжение.

• Котиковая метеорология 
безошибочна.

• Сказуемое выражено кратким 
прилагательным 
"безошибочна".



Неопределенная форма глагола
(инфинитив)

• Глаголы в неопределенной форме отвечают 
на вопрос что делать? или что сделать? 
Это начальная форма глагола; она не 
показывает ни времени, ни числа, ни лица, 
ни рода. Но показывает спряжение.



По функциям неопределенную форму глагола 
можно сравнить с именительным падежом 
существительного. Именно в форме 
инфинитива глаголы представлены в словарях.

Инфинитив образуется при помощи 
суффиксов:

–ть.
Например: клеить, мазать, строить.

–ти.
Например: идти, ползти, везти.

  



В случае, если основа глагола в форме  1 -го 
лица настоящего времени оканчивается на 
согласные Б, Т, Д, тогда инфинитив будет 
оканчиваться на –сти. В этом случае буква –с–  
становится частью основы слова.
Например: гребу — грести, бреду — брести, 
мету — мести.
Некоторые глаголы в форме инфинитива 
оканчиваются на –чь. В этих глаголах –чь 
является частью корня.
Например: беречь, жечь, мочь. 



Правило

• В неопределенной форме глагола и во 
2-м л. ед.ч. после шипящих пишется 
мягкий знак. 
Например: печь (что делать?), учишься (2-е 
л., ед.ч.).



Не с глаголами
Существительное с не 

• Существительное пишется с не 
раздельно, если в предложении есть 
отрицание, противопоставление. Если 
противопоставления нет – слитно.

Разгулялась непогода (нет 
противопоставления). Не хочу делать 

уроки: виновата не погода, а лень (есть 
противопоставление). 

Это неправда (нет противопоставления)! 
Ты говоришь 

не правду, а ложь (есть 
противопоставление).

Глагол с не 
• Глагол же с не пишется раздельно 

всегда, кроме случаев, когда слово 
без не не употребляется (тогда не 
является в этом случае приставкой): 

  ненавидеть – ненависть, негодовать 
– негодование, недоумевать – 

недоумение. 



Спасибо за внимание!
Выполни сегодня задание на «ЯКласс»!


